



APERAU

Association pour la Promotion de l'Enseignement et de la
Recherche en Aménagement et Urbanisme

Lettre d'information #3

Novembre 2025



Les Rencontres Internationales d'Urbanisme



RIU : prochaine édition du 8 au 11 juin 2026 à Toulouse

Les Rencontres Internationales d'Urbanisme de l'APERAU 2026 auront lieu les 8, 9, 10 et 11 juin 2026 à l'Université Toulouse-Jean Jaurès et s'intituleront : *La*

Les principaux axes d'interrogation du colloque des 10 et 11 juin 2026 qui structureront l'appel à communication traiteront des rôles des usages de la ville et des territoires comme moteurs ou freins des transitions socio-écologiques ; de leurs interactions avec les milieux et donc le vivant ; et de leur place dans les politiques et projets urbains.

Le 9 juin 2026 sera consacré aux Rencontres Doctorales de l'APERAU avec un appel à communication spécifique autour de la même thématique générale.

Enfin, les Réseaux thématiques de l'APERAU proposent et proposeront aussi des appels à communication invitant à traiter de leurs objets spécifiques et de la thématique générale de ces RIU. Celui de TSEPPOMAU est d'ores et déjà en ligne sur [la page d'accueil du site de l'APERAU](#).

Les trois appels à communication (Colloque, Rencontres Doctorales et Réseaux thématiques) seront diffusés **début décembre 2026** [sur le site de l'APERAU](#).

Au-delà, ces Rencontres Internationales d'Urbanisme 2026 comporteront un temps dédié à l'Assemblée Générale de l'APERAU le 8 juin 2026 et, lors du Colloque, des visites de terrain dans la région toulousaine.

Programme provisoire :

8 juin 2025 (hors colloque)

Après-midi : Assemblée générale de l'APERAU

9 juin 2025 – Rencontres Doctorales de l'APERAU (hors colloque)

Matin : plénière d'accueil puis sessions thématiques

Après-midi : sessions thématiques puis une plénière de clôture

10 juin 2025 – Colloque *La transition socio-écologique des villes et des territoires face aux usages* et sessions des réseaux thématiques de l'APERAU

Matin : plénière d'accueil puis sessions thématiques du colloque et des réseaux thématiques

Après-midi : visites de terrain

Soirée : repas de gala

11 juin 2025 – Colloque *La transition socio-écologique des villes et des territoires face aux usages* et sessions des réseaux thématiques de l'APERAU.

Matin : sessions thématiques du colloque et des réseaux thématiques.

Photo : https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Toulouse_garonne_nuit.jpg



La vie des réseaux thématiques



TSéPPOMAU

Nadia Arab (France, EUP, UPEC), Muriel Delabarre (Suisse, UNIL), Mohamed Srir (Algérie, EPAU), Isabelle Thomas (Canada, Université de Montréal).

Le réseau thématique pluridisciplinaire et international TSÉPPOMAU, qui a pris la suite du réseau AMENAGAU depuis 2025, se focalise sur la **Transformation Socio-Ecologique des Politiques, des Pratiques Opérationnelles et des Modèles de l'Aménagement et de l'Urbanisme**.

Il a pour vocation d'apporter sa pierre à la compréhension de ce nouveau cycle dans les politiques publiques, les projets d'urbanisme, les modèles d'action (modèles de l'action collective, modèles urbains et architecturaux, modèles économiques, etc.). Le projet scientifique du réseau est d'explorer les freins et les leviers de ces transformations et d'interroger les cadres théoriques et méthodologiques pour les saisir et les formaliser.

Ses activités, lancées en juin 2025, à l'occasion des rencontres tenues à Champs sur Marne, se poursuivent avec deux dates à retenir.

- Le réseau organisera, le **30 janvier 2026**, à Champs sur Marne, la deuxième édition du **séminaire de**



Inter-Friches

Le programme des Cafés des Friches est en ligne!

Les Cafés des Friches permettent à un·e chercheur·se de partager réflexions et questions autour des friches.

Ouvert à tou·te·s : chercheur·se·s, étudiant·e·s, praticien·ne·s, habitant·e·s, les Cafés des friches se déroulent en visio-conférence (Zoom), à 13h30, et dure environ une heure : <https://interfriches.hypotheses.org/3053>.

Le colloque "A l'épreuve des espaces incertains" (les 3 et 4 novembre à l'ENSA CF) a questionné le rôle des expériences sensibles dans la connaissance des espaces en friches.

Le 10ème atelier d'Inter-Friches « Sous les radars. Les friches, de leur disparition à leur dispersion », aura lieu à Rennes, du 7 au 9 avril 2026.

Pour plus d'informations : <https://interfriches.hypotheses.org/>

recherche dédié aux entreprises publiques locales d'aménagement et d'urbanisme.

- En juin 2026, le réseau participera aux **Rencontres Internationales d'Urbanisme** organisées à Toulouse, avec deux sessions. La première session interrogera les valeurs qui traversent, cohabitent ou entrent en tension derrière l'idéal de transformation socio-écologique des politiques, pratiques et modèles d'aménagement et d'urbanisme. La deuxième session poursuivra le travail engagé sur l'économie mixte et les sociétés publiques locales d'aménagement comme objet de recherche, en France et à l'international. Retrouvez [ici l'appel à communications des sessions organisées par TSEPPOMAU.](#)

Conseil lecture du réseau :

D. Florentin, A. Bastin, M. Castex (2024), « Les défis pratiques et épistémologiques d'une écologisation de l'aménagement ». *Géographie, Économie, Société*, 26 (2-3), pp. 325-346.



Prix et distinctions



Prix de l'article scientifique

Le Prix de l'article scientifique, co-organisé par l'APERAU et l'Institut CDC pour la Recherche, sera officiellement remis le jeudi 27 novembre prochain à l'Hôtel de Roquelaure (Paris 7ème) à 19h aux lauréates (félicitations !) de cette édition 2025 : Séverine Bonnin-Oliveira et Emeline Hatt pour leur article.

Référence de l'article :

HATT E., BONNIN-OLIVEIRA S., 2024, « Mettre en œuvre la transition écologique par l'accompagnement des initiatives citoyennes », Développement durable et territoires, vol. 15, n°2, DOI : <https://doi.org/10.4000/12hq8>

Photo : Une centrale photovoltaïque citoyenne sur le toit de la cantine de Volonne (crédit : E. Hatt, 2024).



Challenge interuniversitaire des formations



22-27 mars à l'Université Gustave Eiffel (nouvelles dates)

Le prochain challenge interuniversitaire d'aménagement et d'urbanisme de l'APERAU sera organisé par le Département Génie Urbain de l'Université Gustave Eiffel en partenariat avec l'EPA Marne.

Attention changement de semaine pour le challenge APERAU : initialement prévu du 15 au 20 mars 2026, il est décalé d'une semaine en raison des élections municipales et se tiendra finalement **du 22 au 27 mars 2026**.

Soutenu par l'APERAU France-Europe, ce challenge constitue l'une des activités phare orientée vers les étudiantes et étudiants inscrits dans un institut membre actif du réseau APERAU France-Europe. Ce concours d'émulation entre équipes se veut amical et propice aux échanges entre étudiants. Il vise prioritairement les étudiants proches du diplôme final (donc en M2), mais les équipes comportant des étudiants de M1 seront admises.

Les équipes peuvent candidater **jusqu'au 17 janvier 2026** (minuit). Les formulaires d'inscription sont accessibles sur [la page d'accueil du site de l'APERAU](#).



Revue internationale d'urbanisme

L'activité éditoriale de la RIURBA ne faiblit pas !

Pas moins de cinq numéros sont actuellement en préparation.

- Les numéros 18 et 19, consacrés aux Temps de l'urbanisme (dir. Sandra Breux, Antoine Fleury, Sandra Mallet et Thomas Zanettine), devraient paraître très prochainement.
- Le numéro 20, intitulé « Nouveaux enjeux urbains pour le patrimoine historique : une révolution à venir ? » sous la direction d'Alain Bourdin et Lionel Prigent, est d'ores et déjà dans les bacs.

Deux appels à articles seront en outre publiés dans les jours à venir :

- le numéro 21, « Vieillissement et santé : défis de la ville et de l'habitat » (dir. Yankel Fijalkow, Hélène Martin-Brelot, Marion Ille-Roussel et Yaneira Wilson) ;
- le numéro 22, « Le grand projet urbain : entre deux cycles métropolitains » (dir. Alexandre Desjardins et Daniel Béhar).

A ne pas oublier non plus que les articles hors numéros sont toujours les bienvenus !



Activités des sections régionales



Section France - Europe

La prochaine Assemblée générale de section France Europe de l'APERAU se tiendra à l'Institut d'Urbanisme et de Géographie Alpine (IUGA) le vendredi 20 mars 2026.

Cette Assemblée Générale sera l'occasion pour le bureau de présenter le bilan des activités et de mettre en avant les collaborations renforcées avec nos partenaires des pays membres de la section Fr-Eu. L'après-midi, en présentiel uniquement, sera consacrée à une réflexion collective autour des formations en urbanisme de niveau master, dans le cadre de la révision de la Charte d'évaluation des formations accréditées par l'APERAU.

Merci de bien vouloir vous inscrire **avant le 20 février 2025**.

Lien d'inscription :

<https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScXAjkCvfYzULRRCmoelTc4JX0YXN-3r4dBUnoqWjwQv3h2Eg/viewform>



Labellisation des formations



Trois évaluations à venir

En 2026, trois formations en urbanisme et aménagement du territoire en Belgique feront l'objet d'une évaluation par les commissions mandatées par la section France Europe de l'APERAU :

- Le master de l'Université de Liège (ULiège), spécialisé dans les territoires postindustriels ;

- Le master de l'Université catholique de Louvain (UCLouvain), axé sur la conception des éco-territoires ;
- Le master conjoint ULB-UMons, orienté vers le management territorial.

Vous êtes responsable d'une formation en urbanisme ou en aménagement ? Le Bureau de la section Fr.EU vous invite à prendre contact pour toute demande de renouvellement d'accréditation ou de nouvelle labellisation auprès de l'APERAU.

APERAU

35 allée Ferdinand de Lesseps
F-37200 Tours
France
nfo@aperau.org

[Privacy](#)
[Imprint](#)
[Se désinscrire](#)

Newsletter

communication@aperau.org